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Depuis cinq ans, le besoin d'espace dans les écoles primaires de la région 
de Montréal. Cette année, plus de 18 000 élèves montréalais sont inscrits en 
maternelle, soit 25% de plus qu'il y a six ans.
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Les écoles primaires du Québec débordent

Catherine Handfield
La Presse
Bibliothèques transformées en 
classes, pelles mécaniques sur le 
terrain des écoles, roulottes pour 
accueillir le surplus d'élèves: les 
effets de la surpopulation dans les 
écoles primaires se font sentir en 
cette rentrée scolaire, qui a lieu 
aujourd'hui dans de nombreuses 
écoles du Québec. Pendant que les 
commissions scolaires tâchent 
d'accueillir ces milliers d'élèves 
supplémentaires, le ministère de 
l'Éducation vient de leur allouer près 
de 250 millions pour construire et 
agrandir des écoles, a appris La 
Presse.

Alors que le nombre d'élèves de 
maternelle au Québec atteint cette 

année le haut de la vague, le ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport (MELS) vient d'autoriser le 
financement de 32 projets d'agrandissement et de construction d'écoles, pour un total de 243 millions, selon les 
données obtenues par La Presse. Plus de la moitié de ces projets seront réalisés à Montréal et en Montérégie, où 
les besoins sont importants.

«Nous avons fait état au MELS de la hausse des naissances, de la densification des quartiers et de la forte 
immigration dans plusieurs quartiers et municipalités de notre territoire, et nous avons été entendus», se réjouit 
Diane Lamarche-Venne, présidente de la commission scolaire Marguerite-Bourgeoys, où des projets d'une valeur 
de 50 millions viennent d'être approuvés.

Au cours des dernières semaines. le MELS a annoncé aux commissions scolaires les projets de construction et 
d'agrandissement d'écoles retenus parmi les demandes formulées l'an dernier. Ils seront annoncés publiquement 
au cours des prochaines semaines.

Le Ministère a toutefois indiqué à La Presse que la plupart d'entre eux seront réalisés dans la métropole et sa 
banlieue: 13 à Montréal, 5 en Montérégie, 3 dans les Laurentides, 3 dans Lanaudière et 2 à Laval.

Le besoin d'espace dans les écoles primaires de la grande région métropolitaine croît depuis maintenant cinq 
ans. Cette année, plus de 18 000 élèves montréalais sont inscrits en maternelle, soit 25% de plus qu'en 2008.

L'exode des familles vers les banlieues se fait-il moins sentir? «J'ai le sentiment que beaucoup de jeunes parents 
font le choix de rester à Montréal pour réduire le temps de transport et passer plus de temps en famille, estime la 
présidente de la Commission scolaire de Montréal (CSDM), Catherine Harel-Bourdon. Il y a aussi le phénomène 
de l'immigration et du petit baby-boom [qui a commencé vers 2007 et qui se poursuit encore aujourd'hui].»

Cela dit, l'étalement urbain est bien réel dans les couronnes, où les nouveaux quartiers se sont multipliés au 
cours des dernières années. Les nouveaux projets résidentiels, à Montréal comme en banlieue, nécessitent 
évidemment la construction d'écoles.
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Autre facteur important: au cours des dernières années, les classes primaires ont graduellement été réduites, 
passant de 29 à 26 élèves au maximum (20 en milieu défavorisé). À Laval, ce seul

changement aurait nécessité l'ajout de trois écoles.

«À partir de 2010, il y a vraiment eu une nette augmentation des demandes d'ajout et d'agrandissement 
d'écoles», constate Ève Roussel, conseillère stratégique aux infrastructures au MELS. 

Depuis cinq ans, le Ministère a investi pas moins de 1,3 milliard pour réaliser 206 projets d'ajout et 
d'agrandissement d'écoles, en grande majorité de niveau primaire. L'an dernier, le Ministère a autorisé 82 projets, 
pour un investissement total qui frôle les 500 millions.

Pourquoi en avoir autorisé un moins grand nombre cette année? «Il y a eu moins de demandes déposées par les 
commissions scolaires», explique la chef de cabinet du ministre de l'Éducation, Marie-Ève Bédard. Elle souligne 
qu'au total, l'enveloppe destinée à l'éducation dans le Plan québécois des infrastructures a augmenté de 650 
millons pour atteindre 1,7 milliard en 2014. «Il y a eu plus d'argent investi dans le maintien des actifs», dit-elle. 

Le MELS pourrait autoriser d'autres projets cette année, sans toutefois dépasser le budget total de 324 millions 
alloué à l'ajout d'espace pour l'ensemble des commissions scolaires.

Prévoir à long terme

Les commissions scolaires ont envoyé 84 nouvelles demandes au Ministère en prévision des annonces de 2015. 
Il est nécessaire, selon Catherine Harel-Bourdon, de prévoir à long terme, étant donné qu'il s'écoule environ 
quatre ans entre la demande initiale et l'inauguration d'une nouvelle école. 

«On essaie de travailler en amont avec la Ville, dit-elle. Il y a un projet de développement de milliers d'unités dans 
l'hippodrome Blue Bonnet: il faudra qu'il y ait une école primaire et secondaire. L'école doit être au coeur du 
développement, pas dans le dernier terrain octroyé.»

Le manque de terrains vacants a compliqué certains dossiers dans le passé. À Repentigny, la commission 
scolaire des Affluents cherche depuis plus d'un an un terrain pour installer une école primaire dans Valmont-sur-
Parcs. Il y a également eu des délais à Brossard et à L'Île-des-Soeurs. 

Les commissions scolaires doivent parfois faire preuve d'imagination pour trouver de l'espace. Dans Pont-Viau, la 
Commission scolaire de Laval a acheté un édifice de bureaux en juillet pour y déménager les élèves d'un centre 
de qualification et transformer leur ancienne école... en école primaire. «Le soucis, c'est d'essayer de garder le 
jeune dans son école de quartier», dit Louise Lortie, présidente de la commission scolaire de Laval.

Les 12 projets de construction d'écoles qui viennent d'être achevés ne pourront être complétés pour la rentrée de 
2015, car le Ministère les a autorisés trois mois plus tard que prévu en raison du changement de gouvernement. 

Les commissions scolaires dont les besoins sont criants à court terme pourraient entre-temps avoir recours à des 
roulottes installées dans la cour d'école, comme c'est déjà le cas ailleurs. «On s'y résigne, dans la mesure où 
c'est temporaire», dit le directeur général de la commission scolaire des Patriotes, Joseph Atalla.

S'il est agréable de gérer la croissance, les besoins d'espace constituent tout un «défi d'organisation», surtout en 
période de compressions budgétaires, fait remarquer Josée Bouchard, présidente de la Fédération des 
commissions scolaires du Québec.

Et la tâche est loin d'être terminée: les élèves actuellement au primaire grandiront. Le MELS a déjà reçu deux 
demandes de projets pour des écoles secondaire.

Les locaux spécialisés 
transformés en classes

Pour accueillir des élèves 
supplémentaires, la première étape 
est de transformer les locaux utilisés 
à d'autres fins - musique, anglais, 
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etc. - en salles de classe. À la 
Commission scolaire de Laval, par 
exemple, 50 locaux polyvalents ont 
été ainsi transformés pour la rentrée. 
Au lieu d'avoir leur propre local, des 
enseignants se promèneront de 
classe en classe, avec un chariot.

À l'école L'Odyssée, à Saint-
Amable, on a décidé cette année 
d'amputer la bibliothèque de moitié 
pour y installer une classe 

supplémentaire. Cette décision a été prise à contrecoeur. «Notre école se trouve dans l'un des milieux les plus 
défavorisés du Québec et dès l'arrivée à la maternelle, les enfants ont déjà été beaucoup moins exposés à la 
lecture que d'autres enfants. On y tenait donc beaucoup, à notre bibliothèque», dit la directrice, Hélène Richard.

Inaugurée en 2011, L'Odyssée est déjà beaucoup trop petite et ça ne s'arrangera pas: 80 élèves s'ajouteront l'an 
prochain dans les trois écoles primaires déjà au maximum de leur capacité et on ignore où on les mettra. Déjà, 
des enseignants de L'Odyssée se partageront une grande classe et enseigneront en équipe.  

- Louise Leduc

Des roulottes dans la cour

Des élèves de Brossard et des quartiers Saint-Michel, Notre-Dame-de-Grâce, Côte-des-Neiges et Cartierville, 
notamment, feront leur rentrée dans des roulottes installées dans les cours d'école. Le concept des «modulaires» 
n'est pas nouveau, mais il est certainement plus répandu qu'avant.

Pour accueillir ses 860 élèves à la rentrée, l'école Cardinal-Léger, dans l'arrondissement de Saint-Laurent, a 
ajouté trois roulottes dans sa cour qui en compte maintenant six.

Toutes reliées à l'école par des corridors, ces roulottes, qui s'assemblent à la façon des maisons Bonneville, 
ressemblent à s'y méprendre, vues de l'intérieur, à des salles de classe normales. La cour de récréation a dû être 
amputée du quart. Le directeur de l'école, Dany Tremblay, dit que cela se vit bien et qu'en cette ère d'explosion 
des effectifs scolaires, tout le monde doit contribuer. «C'est quand même un beau problème, dit-il. Je viens du 
Saguenay, où l'école primaire que j'ai fréquentée, enfant, a été fermée il y a quelques années...

Les roulottes demeurent une solution temporaire, assure Ève Roussel, conseillère aux infrastructures au 
ministère de l'Éducation. «Ce n'est pas le souhait de garder les roulottes à la place des classes permanentes», dit
-elle. 

- Louise Leduc et Catherine Handfield

On agrandit... en présence des élèves

On est en train d'ajouter pas moins de 15 locaux à l'école Jean-Lemonde, à Sainte-Dorothée.

Les travaux, entrepris en juin dernier, se poursuivront toute l'année scolaire, pendant que les élèves sont en 
classe. «C'est une première pour nous, et c'est comme ça que ça va se faire dans le futur», explique Louise 
Lortie, présidente de la Commission scolaire de Laval. «Quand les premiers camions arrivent, c'est sûr que les 
élèves sont dans les fenêtres, mais ensuite, ça va», dit Mme Lortie, qui assure que le chantier est sécurisé.

L'agrandissement de l'école ne se fait pas sans sacrifier beaucoup d'espace et d'arbres.

- Avec Louise Leduc
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Déficit de 5,1 M$ à la Commission scolaire des Patriotes
FM 103,3

Un déficit de 5,1 M$ est estimé pour l'année 2014-2015 à la Commission scolaire des Patriotes, alors que 
le budget sera de 316 M$ pour la même période.

Ce déficit s'explique principalement par les nouvelles compressions budgétaires imposées par le ministère 
de l'Éducation, du Loisir et du Sport (MELS).

Bien que l'équilibre budgétaire doive être atteint pour 2016-2017, le MELS a demandé à la CSP de mettre 
de l'avant des nouvelles mesures de compression de l'ordre de 3,6 M$ dès cette année.

La CSP entreprend donc une démarche avec ses directions d'établissements scolaires et ses cadres des 
services pour dégager des pistes de solutions qui seront mises de l'avant.

Lors de la séance du 2 septembre prochain, le Conseil des commissaires adoptera un plan de redressement 
sur trois ans dont plus de la moitié des compressions seront appliquées au cours de la présente année 
scolaire.
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Diminution du taux de taxes à la Commission scolaire des 
Patriotes
FM 103,3

Le taux de la taxe scolaire est en légère diminution à la Commission scolaire des Patriotes pour l'année 
2014-2015.

Le taux de la taxe scolaire par 100 $ d'évaluation est fixé à 0,20019 $ pour les résidences (0,20477 en 
2013), alors que celui pour les immeubles commerciaux est fixé à 0,20685 $ (0,21089 en 2013).

La commission scolaire précise toutefois que, bien que le taux soit inférieur à l'an dernier, il est possible 
que certains comptes de taxe augmentent, et ce, en raison de l'augmentation de la valeur des immeubles 
étalée sur 3 ans.

L'entretien des équipements et des bâtiments, le chauffage et l'éclairage des bâtisses, environ 2/3 des 
coûts du transport scolaire ainsi que les activités de gestion des écoles et de l'administration générale sont 
payés par la taxe scolaire.

Les comptes de taxes seront envoyés aux contribuables le 1er septembre.
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La Commission scolaire des Patriotes souhaite deux nouvelles 
écoles sur son territoire
FM 103,3

La Commission scolaire des Patriotes adresse trois demandes au ministère de l'Éducation, du Loisir et du 
Sport pour la construction ou l'agrandissement d'écoles.

Le Conseil des commissaires demande donc la construction d'une nouvelle école à McMasterville d'une 
capacité de trois locaux pour le préscolaire, 18 locaux pour le primaire, un gymnase à deux plateaux et 
deux locaux pour le service de garde.

Aussi, l'agrandissement de l'école de l'Aquarelle à Mont-Saint-Hilaire permettrait aussi d'augmenter sa 
capacité actuelle à trois locaux pour le préscolaire, 18 locaux pour le primaire, un gymnase à deux 
plateaux et deux locaux pour le service de garde.

Cette nouvelle demande pour agrandir l'école de l'Aquarelle remplace la requête déposée antérieurement 
pour la construction d'une nouvelle école à Mont-Saint-Hilaire.

Enfin, n'ayant pas reçu de réponse favorable à sa demande faite en juin 2013, la CSP présente une 
nouvelle demande afin de construire une école de plus petite capacité à Saint-Amable.

Le nouveau projet prévoit que la construction de cette école devra permettre un agrandissement futur.

Les besoins en locaux des écoles de la CSP ont été réévalués en raison de l'incendie qui a détruit 
l'immeuble Les porteurs d'espoir de l'école La Farandole le 11 juillet dernier.
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La construction de la nouvelle école primaire de Saint-
Amable reportée 

Par Geneviève Girard
Publié le: Lundi 25 août 2014 15:41:48 HAE
Mise à jour: Mardi 26 août 2014 16:16:43 HAE
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La quatrième école primaire à Saint-Amable, demandée en 2012 en prévision de la rentrée scolaire de 
septembre 2015, ne sera pas livrée à temps. L’an prochain, des élèves de la municipalité pourraient devoir 
étudier dans des roulottes ou dans des locaux temporaires, jusqu’à l’hiver du moins, selon les pires 
scénarios de la Commission scolaire des Patriotes.

La rentrée scolaire 2014-2015 se fera le 2 septembre. Environ 1140 élèves de la maternelle et du primaire 
seront accueillis dans trois écoles de la municipalité.

Selon Lyne Arcand, directrice des communications à CSP, un minimum de deux locaux manque déjà pour 
accueillir les élèves.

«C’est plein partout. Il y a une forte croissance anticipée depuis un bout. On est très préoccupés et 
inquiétés par cette situation», a-t-elle indiqué.

Le budget accordé à la CSP par le ministère de l’Éducation pour 2014-2015 est de 310M$. «Quand il y a 
un projet de construction d’école, la CSP doit demander les fonds au ministère. On ne les a pas en main. 
Et ce n’est pas parce qu’on veut une autre école qu’on va en avoir une. Il faut démontrer le besoin en 
fonction de plusieurs critères établis par le ministère. Nous avons démontré que dans un périmètre de 20 
kilomètres, il n’y pas d’endroits qui pourraient recevoir 125 élèves ou plus», a expliqué Mme Arcand.

Anne Ledoux, directrice du service de l’organisation scolaire à la CSP, a plaidé la cause à plusieurs 

Le ministère de l’Éducation n’a pas débloqué les fonds

À l’automne 2015, un minimum de 80 élèves supplémentaires doit être accueilli dans quatre locaux toujours inexistants. Des écoles, comme Le Sablier, sont déjà pleines à 
craquer. 

ACTUALITÉS 
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reprises devant le ministère, à Québec, depuis le dépôt du projet, en 2012.

«Généralement, le OK du ministère arrive au printemps, et on prévoit 18 mois pour la construction, avant 
l’ouverture de l’école. Mais on n’a toujours pas reçu la réponse. Même si elle arrivait maintenant, l’école ne 
serait pas prête pour la rentrée 2015», ont tranché Mme Ledoux et Mme Arcand.

Roulottes et locaux temporaires

La Commission scolaire des Patriotes doit envisager des solutions pour pallier le manque de locaux. À 
l’automne 2015, un minimum de 80 élèves supplémentaires à Saint-Amabre doit être accueillis dans 
quatre locaux toujours inexistants.

Ils vont fort probablement devoir étudier dans des roulottes ou des locaux temporaires, une situation que 
déplore la CSP.

En 2018-2019, cette dernière anticipe plus 350 élèves «en trop» à Saint-Amable.

Situation particulière

Selon le ministère de l’Éducation, Saint-Amable est considéré comme un milieu socio-économique 
défavorisé. Ses écoles ont une cote 9 (1 à 10), ce qui signifie que le ratio maître-élève est moindre. On 
compte un professeur pour 20 élèves.

En comparaison, les écoles de Sainte-Julie comportent des classes de 22 à 26 élèves.

Saint-Amable a donc besoin de plus de locaux, sans compter l’implantation des classes de maternelle 4 
ans, à l’automne 2013, qui requiert aussi de nouveaux locaux.

La CSP aurait rapidement besoin d’un terrain de 200 000 pieds carrés. L’école primaire devra au minimum 
comporter 24 classes régulières, quatre locaux de maternelle, deux classes de garderie et deux plateaux 
sportifs, en plus des locaux administratifs. Elle serait de la même superficie que l’école L’Odyssée.

Commentaires des lecteurs »

Si vous possédez déjà un compte sur ce journal, connectez-vous pour ajouter vos commentaires.

En ajoutant un commentaire sur le site, vous acceptez nos termes et conditionset nos nétiquettes.
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Saint-Amable a besoin d’une école de toute 
urgence 

Par Geneviève Girard
Publié le: Lundi 25 août 2014 15:47:53 HAE
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Selon le maire François Gamache

«C’est urgent. On doit avoir l’école en 2016 au maximum. Les écoles primaires Le Sablier et L’Envolée sont déjà pleines; des 
locaux supplémentaires ont été aménagés pour cette année, mais il faut faire vite» - Le maire, François Gamache

ACTUALITÉS 
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François Gamache, maire de Saint-Amable, déplore que des démarches entamées en 2012 n’aient pas encore 
mené à la construction d’une quatrième école dans la municipalité, un établissement qu’il est urgent d’obtenir 
avant la rentrée 2016.

François Gamache a rencontré une première fois la Commission scolaires des Patriotes à l’automne 2012, en 
raison d’une forte croissance de la population. Selon lui, les derniers contacts avec la CSP ont eu lieu en 
novembre dernier.

«La commission scolaire veut que la Municipalité paie pour le terrain, alors que rien, dans la loi, n’oblige la 
Municipalité à débourser une telle somme», a indiqué M. Gamache.

Le maire rappelle que les taxes municipales augmenteront et que les contribuables écoperont alors que les taxes 
scolaires devraient servir à défrayer le coût du terrain. «La CSP dit que si elle paye, elle devra couper dans 
certains services», a ajouté le maire.

Par peur de perdre des élèves et des résidants, M. Gamache a abdiqué et s’est résigné à faire une demande 
d’emprunt. Il attend le OK du ministère et de la CSP pour acheter un terrain qui servira à la construction.

«C’est urgent. On doit avoir l’école en 2016 au maximum. Les écoles primaires Le Sablier et L’Envolée sont déjà 
pleines; des locaux supplémentaires ont été aménagés pour cette année, mais il faut faire vite», a plaidé M. 
Gamache.

Le député fait aussi pression

Pour sa part, le député de Verchères, Stéphane Bergeron, indique avoir fait des suivis auprès de Marie Malavoy, 
anciennement ministre de l’Éducation, puis auprès d’Yves Bolduc, plus récemment.

«Je veux faire comprendre la réalité de Saint-Amable auprès du ministre Bolduc. On n’est pas en mesure de 
prendre le surplus d’élèves qu’il y aura à la rentrée 2015. Et même si on obtenait l’autorisation de construire 
maintenant, l’école ne serait pas prête à temps», a fait valoir M. Bergeron.

Ce dernier affirme n’avoir toujours reçu aucune nouvelle du ministre Bolduc, malgré ses fréquentes pressions 
dans ce dossier.

Commentaires des lecteurs »
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Inquiétude à la CSP 

Par Alex Bernard
Lundi 25 août 2014 19:30:05 HAE

Photo TC Media - Archives

Fermeture des directions régionales du ministère de l’Éducation

Hélène Roberge, présidente de la Commission scolaire des Patriotes 

ACTUALITÉS 
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COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES - Les directions régionales du ministère de l’Éducation du 
Québec (MEQ) ont fermé leurs portes le 18 août dernier, mais les commissions scolaires n’ont pas obtenu 
d’information quant aux changements qu’allait causer cette situation. À la Commission scolaire des 
Patriotes, on craint de se faire transférer de nouvelles responsabilités sans toutefois avoir plus de 
ressources pour les assumer. 

Nous n’avons pas encore beaucoup d’information. Ce que nous appréhendons est très préoccupant. Les 
directions régionales rendaient des services à la population et ce qu’on entend c’est que certains d’entre eux vont 
revenir au niveau des commissions scolaires. Par exemple, les directions régionales s’occupaient d’une partie de 
l’évaluation des élèves en difficulté d’apprentissage. Ce qui nous inquiète c’est qu’en même temps nous subissons 
des coupures budgétaires», explique Hélène Roberge, présidente de la CSP.

L’ajout de nouvelles responsabilités dans un contexte de coupure budgétaire complexifie la tâche des 
administrateurs de la CSP qui doivent rédiger un plan de redressement. «Quand nous déposons un budget 
déficitaire, nous devons soumettre un plan de redressement. On doit regarder où on va couper et, en plus, on 
nous rajoute des tâches importantes», ajoute Mme Roberge.

La fermeture des directions régionales ne permettra pas au gouvernement de faire des économies importantes, 
croit la présidente. «On va peut-être pouvoir réaliser des économies par rapport à la gestion des bâtiments, mais 
les personnes qui étaient permanentes, on doit continuer de les payer. Elles vont seulement être relocalisées 
ailleurs.»

Les directions régionales favorisaient la concertation des acteurs du milieu de l’éducation. «Les directions 
régionales s’occupaient des tables inter-ordres d’éducation. À cet endroit, on y retrouvait les commissions 
scolaires, les cégeps, les universités, le milieu du travail. C’est un lieu où on discutait différents éléments. Le 
comité «Réussite Montérégie» est issu de cette table et ce sont ses membres qui organisaient la semaine de la 
persévérance en Montérégie. Il y a un gros point d’interrogation quant à l’avenir de ces tables de concertation. 
Elles sont importantes pour former les élèves de la meilleure façon», souligne Mme Roberge.

«Je comprends que le gouvernement ait l’objectif d’atteindre le déficit 0. Je ne cacherai pas que personnellement, 
j’ai été étonnée de la vitesse à laquelle le ministre a annoncé cette fermeture. On aurait dû faire l’analyse des 
mandats et des impacts sur les commissions scolaires avant de prendre cette décision», conclut-elle.

La construction d’une nouvelle école à Chambly pourrait être retardée

Les députés montérégiens du Parti québécois Dave Turcotte, Stéphane Bergeron et Martine Ouellet dénoncent ce 
qu’ils qualifient d’inaction de la part du ministre de l’Éducation, Yves Bolduc, dans le dossier des écoles primaires 
en Montérégie.

«La construction des écoles primaires fortement attendues dans les communautés de Chambly, de Brossard, de 
Saint-Hubert et de Saint-Amable est compromise par des délais inexplicables au ministère de l’Éducation, du 
Loisir et du Sport. Rappelons que la Montérégie vit un essor démographique depuis plusieurs années et que les 
besoins sont criants», peut-on lire dans un communiqué.

Selon les députés, la situation actuelle pourrait retarder l’ouverture des nouvelles écoles. «Dans les conditions 
actuelles, les projets dont l’ouverture était prévue en septembre 2015 devront patienter jusqu’en janvier 2016 
nécessitant ainsi des mesures temporaires coûteuses. Également, le président du caucus des députés du Parti 
québécois de la Montérégie souhaite rappeler au ministre de l’Éducation du Loisir et du Sport son engagement du 
7 août dernier, alors qu’en point de presse, il s’était engagé à construire de nouvelles écoles.»
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Légère baisse du taux de taxe scolaire 

Par Christian Lepage
Mercredi 27 août 2014 10:27:50 HAE
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La Commission scolaire des Patriotes (CSP) a adopté mardi le taux de la taxe scolaire pour l’année 2014-
2015, en légère baisse par rapport à l’an dernier. Les comptes seront expédiés aux contribuables le 1er 
septembre.

Les factures sont expédiées un peu plus tard qu’à l’habitude cette année, en raison de l’adoption tardive 
du budget québécois. «Nous devions attendre ce budget avant d’adopter le nôtre», dit Hélène Roberge, 
présidente de la CSP.

Le taux de taxe scolaire par 100$ d’évaluation a été fixé à 0,20019$ (0,20477$ en 2013-2014) pour les 
résidences et à 0,20685$ (0,21089$ en 2014-2014) pour les immeubles commerciaux. Pour une résidence 
évaluée à 300 000$, par exemple, la facture sera de 600,57$.

«Bien que le taux soit inférieur à celui de l’an dernier, il est possible que certains comptes de taxes 
augmentent, et ce, en raison de l’augmentation de la valeur des immeubles étalée sur 3 ans», a indiqué la 
présidente de la commission scolaire.

Le paiement du compte de taxes peut se faire en deux versements, le 2 octobre 2014 et le 1er janvier 
2015.

Plan de redressement

Le budget 2014-2015 de la CSP est de 316M$, assorti d’un déficit d’opération de 5,1 M$, qui s’explique 
principalement, selon la commission scolaire, par les nouvelles compressions annoncées par le 
gouvernement du Québec le printemps dernier.

Commission scolaire des Patriotes

La présidente de la Commission scolaire des Patriotes, Hélène Roberge. 

ACTUALITÉS 
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La CSP a obtenu la permission le mois dernier de déposer un budget déficitaire à la condition de présenter 
un plan de redressement financier. «Ce plan sera adopté avant le 15 septembre», précise Mme Roberge, 
qui se dit particulièrement choquée par les compressions budgétaires imposées par le ministère de 
l’Éducation, devenues quasi annuelles.

«C’est maintenant près de 14M$ que le gouvernement nous donne en moins à chaque année. C’est 
énorme comme perte sur un budget de 316M$. Avec les coûts administratifs les plus bas, soit 3,8 %, alors 
que la majorité des organismes publics et parapublics se situent autour de 14%, il est totalement faux de 
laisser croire que nous pouvons continuer à trouver des solutions qui n’affecteront pas nos élèves», 
soutient la présidente.
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Déficit à la commission scolaire : l’élève 
écopera 
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SOREL-TRACY - Les commissaires scolaires de Sorel-Tracy ont adopté un budget déficitaire de 1,6 M$ pour 
l’année 2014-2015 le 26 août lors du dernier conseil, ce qui aura des répercussions sur certains services à l’élève.

Présentation du budget

Obligée d’effectuer des compressions, la Commission scolaire de Sorel-Tracy n’a plus le choix de couper dans les services à 
l’élève. 

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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La Commission scolaire (CS) de Sorel-Tracy prévoyait en juin un déficit de 2 M$ sur un budget total de 68 M$. Les 
compressions budgétaires imposées par le gouvernement du Québec en étaient la cause. Toutefois, le ministère 
de l’Éducation a autorisé à la CS d’enregistrer un déficit si celui-ci n’excédait pas 1,6 M$.

Cette autorisation est conditionnelle à la présentation d’un plan de redressement budgétaire visant à atteindre 
l’équilibre budgétaire en 2016-2017 et à faire des économies de 489 447$.

Ces économies devaient être prélevées à même les enveloppes budgétaires intitulées Mesures d’appui et 
Adaptation scolaire qui touchent principalement des activités visant la réussite des élèves.

Le ministère laissait la liberté à la CS de choisir les services qui seront touchés par ces compressions.

«On est rendu au service à l’élève. Les demandes pour la réussite des élèves sont de plus en plus élevées. On 
est rendu à se couper les doigts et on doit choisir lequel», s’est exclamé le directeur général, Michel Lefebvre, 
devant les commissaires visiblement attristé par la nouvelle.

«Le gouvernement nous laisse l’odieux des choix. Les citoyens ne voient pas tous les chiffres qui constituent un 
budget. Ce n’est pas nous qui faisons des compressions, mais le gouvernement. Ce sont des choix qui font mal», 
ajoute la commissaire Mireille Philippot.

Les services d’Aide aux devoirs, Lecture à l’école et École en forme et en santé ne seront pas reconduits pour 
l’année en cours.

Les gestionnaires ont voulu réduire les impacts sur le service à l’élève en effectuant des compressions dans 
d’autres enveloppes budgétaires comme l’administration et les budgets d’écoles.

Ils ont, entre autres, réduit les dépenses liées aux services administratifs. Les frais coûtent maintenant 4,2% du 
budget total plutôt que de 4,5% (2013-2014).

La Commission scolaire des Patriotes, qui comprend les élèves habitant la municipalité de Contrecœur, a 
également adopté un budget déficitaire. Sur budget total de 315 M$, elle prévoit enregistrer un déficit de 5 M$.

Elle devra conséquemment présenter un plan de redressement budgétaire au mois de septembre. De plus, la CS 
des Patriotes devait éponger des nouvelles compressions budgétaires de l’ordre de 3,6 M$.

Taxe scolaire

La taxe scolaire à Sorel-Tracy n’augmentera pas cette année pour les contribuables. Le taux moyen demeurera à 
29¢ pour 100$ d’évaluation. Les comptes ont été envoyés par la poste le 27 août.

À la CS des Patriotes, les taux de taxe ont légèrement diminué pour atteindre 20¢ par 100$ d’évaluation. L’année 
dernière, ils se situaient à 20,4¢ par 100$ d’évaluation.

Toutefois, la responsable aux communications de la CS de Sorel-Tracy, Christine Marchand, tient à mentionner 
que l’évaluation foncière a augmenté, ce qui pourrait faire hausser le compte de taxe malgré tout.

Commentaires des lecteurs »
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LA COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES ADOPTE 
SON TAUX DE TAXE SCOLAIRE POUR L’ANNÉE 2014-
2015
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La présidente de la Commission scolaire des Patriotes (CSP), Hélène Roberge, 
informe la population que le taux de taxe scolaire pour l’année 2014-2015 a été 
adopté lors de la séance du Conseil des commissaires du 26 août dernier. Les 
comptes seront émis le 1er septembre 2014.

Pour l’année 2014-2015, le taux de la taxe scolaire par 100 $ d’évaluation est fixé à 
0,20019 $ pour les résidences, alors que celui pour les immeubles commerciaux est 
fixé à 0,20685 $. Il s’agit d’une diminution par rapport à l’année 2013-2014, alors 
que le taux était de 0,20477 $ pour les résidences et de 0,21089 $ pour les 
immeubles commerciaux. Bien que le taux soit inférieur à l’an dernier, il est 
possible que certains comptes de taxe augmentent, et ce, en raison de 
l’augmentation de la valeur des immeubles étalée sur 3 ans.

La taxe scolaire sert à payer, notamment, l’entretien des équipements et des 
bâtiments, le chauffage et l'éclairage des bâtisses, environ 2/3 des coûts du 
transport scolaire ainsi que les activités de gestion des écoles et de l'administration 
générale. L’augmentation du nombre d’élèves à la CSP et l’ajout de locaux de classe 
contribuent à augmenter les coûts devant être financés par la taxe scolaire.

Rappelons que le Conseil des commissaires avait voté, le 7 mai 2013, en faveur de 
maintenir ses revenus de taxe scolairepour assurer un niveau de service de qualité 
et d’uniformiser le taux de la taxe pour toutes les municipalités du territoire de la 
CSP, par souci d’équité pour l’ensemble des contribuables de son territoire.

Enfin, il sera encore possible de faire le paiement de son compte de taxe scolaire en 
deux versements, à condition que le compte de taxe soit égal ou supérieur à 300 $. 
Le premier versement est dû le 31e jour et le deuxième le 121e jour après 
l’expédition du compte. À la CSP, les dates d’échéance seront le 2 octobre 2014 et 
le 1er janvier 2015.Tous les détails en lien avec la taxe scolaire sont disponibles 
auwww.csp.qc.ca/taxe.
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LA COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES ADOPTE 
UN BUDGET DÉFICITAIRE POUR 2014-2015
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À l’occasion de sa séance du mardi 26 août dernier, le Conseil des commissaires de 
la Commission scolaire des Patriotes (CSP) a adopté un budgetde dépenses de 
316 235 116 $ pour l’année scolaire 2014-2015. Ce budget présente un déficit 
estimé de 5,1 M$ qui s’explique principalement par les nouvelles compressions 
budgétaires imposées par le ministèrede l’Éducation, du Loisir et du Sport (MELS) 
annoncées juste avant la fin des classes.

Rappelons que la CSP décidait en juin dernierde retarder l’adoption de son budget 
et de demander au MELS l’autorisation d’adopter un budget déficitaire pour l’année 
2014-2015. Depuis, le MELS a donné son autorisation, conditionnelle toutefois à ce 
que la CSP lui dépose, d’ici le 15 septembre 2014, un plan de redressement qui 
précisera les mesures envisagées pour limiter le déficit et retrouver le chemin de 
l’équilibre d’ici 2016-2017.

La présidente de la CSP, Hélène Roberge, dénonce les efforts imposés par le 
gouvernement aux écoles primaires et secondaires ainsi qu’aux centres de 
formation de la région. « À la CSP, c’est maintenant près de 14 M$ que le 
gouvernement nous donne en moins à chaque année. C’est énorme comme perte 
sur un budget de 316 M$. Avec les coûts administratifs les plus bas, soit 3,8 %, 
 alors que la majorité des organismes publics et parapublics se situent autour de 14 
%, il est totalement faux de laisser croire que nous pouvons continuer à trouver des 
solutions qui n’affecteront pas nos élèves. »

En effet, selon les derniers indicateurs du MELS, la CSP présente les plus bas frais 
administratifs dans la catégorie des commissions scolaires de même taille et se 
positionne au 2e rang de l’ensemble des 69 commissions scolaires du Québec.

Bien que l’équilibre budgétaire doive être atteint pour 2016-2017, le MELS a 
demandé à la CSP de mettre de l’avant des nouvelles mesures de compression de 
l’ordre de 3,6 M$ dès 2014-2015. Pour ce faire, la CSP vient d’entreprendre une 
démarche concertée avec ses directions d’établissements scolaires et ses cadres 
des services pour dégager des pistes de solutions qui seront mises de l’avant. Le 
Conseil des commissaires adoptera donc,lors de la séance du 2 septembre 
prochain, un plan de redressement sur trois ans dont plus de la moitié des 
compressions seront appliquées au cours de la présente année scolaire.
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«Ce nouvel objectif de réduction des dépenses est tout à fait irréaliste. Il y a des 
limites à la rationalisation administrative sans affecter le niveau de services aux 
élèves, compte tenu de la faible part relative qu’occupe l’administration dans le coût 
global de l’éducation. Malheureusement, il y a des services que nous n’aurons plus 
les moyens d’offrir à nos élèves et qui les aidaient assurément à réussir à l’école. Je 
ne comprends pas comment le gouvernement peut penser continuer à faire des 
économies en mettant en péril l’avenir de nos jeunes,» conclut Mme Roberge.

Page 2 sur 2TVR9 La Télévision de la Vallée-du-Richelieu - LA COMMISSION SCOLAIRE DES P...

2014-08-29http://www.tvr9.com/index.php/fr/affaires-publiques/1551-la-commission-scolaire-des-p...



LA CSP DÉPOSE TROIS NOUVELLES DEMANDES AU 
MINISTÈRE DE L’ÉDUCATION POUR CONSTRUIRE ET 
AGRANDIR DES ÉCOLES
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Le Conseil des commissaires de la Commission scolaire des Patriotes (CSP) a 
adressé trois demandes d’allocation au ministère de l’Éducation, du Loisir et du 
Sport (MELS) afin de construire deux écoles, soit l’une à McMasterville et l’autre à 
Saint-Amable, ainsi que pour agrandir l’école de l’Aquarelle à Mont-Saint-Hilaire.

McMasterville et Mont-Saint-Hilaire
Les besoins en locaux pour tout le secteur comprenant les villes de Mont-Saint-
Hilaire, Otterburn Park, McMasterville, Beloeil et Saint-Jean-Baptiste ont été 
réévalués en raison de l’incendie survenu le 11 juillet dernier, qui a complètement 
détruit l’immeuble Les porteurs d’espoir de l’école La Farandole. Ainsi, le Conseil 
des commissaires a résolu de présenter au MELS les deux demandes suivantes :

¾     Construction d’une nouvelle école à McMasterville d’une capacité de trois 
locaux pour le préscolaire, 18 locaux pour le primaire, un gymnase à deux plateaux 
et deux locaux pour le service de garde;

¾     Agrandissement de l’école de l’Aquarelle à Mont-Saint-Hilaire pour augmenter 
sa capacité actuelle, soit quatorze locaux et un gymnase simple, à trois locaux pour 
le préscolaire, 18 locaux pour le primaire, un gymnase à deux plateaux et deux 
locaux pour le service de garde.

En présentant cette nouvelle demande pour agrandir l’école de l’Aquarelle, la CSP 
informe le MELS qu’elle remplace sa demande déposée initialement en 2012, 
réitérée en 2013 ainsi qu’en 2014 pour construire une nouvelle école à Mont-Saint-
Hilaire.

Saint-Amable
Le Conseil a également adopté une résolution pour présenter une nouvelle 
demande de construction d’école à Saint-Amable. Rappelons qu’une démarche à cet 
effet a déjà été entreprise dès juin 2013 avec le dépôt d’une première demande de 
construction d’école pour cette ville. Cette demande a aussi été renouvelée en juin 
2014.
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Toutefois, n’ayant pas reçu de réponse favorable depuis, la CSP a entrepris des 
discussions avec le MELS pour convenir de présenter une nouvelle demande afin de 
construire une école de plus petite capacité qui pourra répondre aux besoins à court 
terme des élèves de Saint-Amable. Le nouveau projet prévoit que la construction 
de cette école devra permettre un agrandissement futur.

Hélène Roberge, présidente de la CSP, est confiante que ces demandes seront bien 
accueillies au Ministère. « Les dossiers que nous présentons viennent faire la 
démonstration, hors de tout doute, que la CSP a grandement besoin de ces 
nouveaux espaces afin que chaque élève ait sa place et reçoive les services 
auxquels il a droit dans un environnement adéquat. »

Pour l’année scolaire 2014-2015, la Commission scolaire des Patriotes se prépare à 
accueillir quelque 31 700 élèves répartis dans 66 écoles et centres de formation.
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2 SEPTEMBRE 2014 : RENTRÉE SCOLAIRE À LA 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 
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Le 2 septembre prochain, la Commission scolaire des Patriotes (CSP) accueillera 
quelque 31 700 élèves qui feront leur rentrée scolaire officielle dans ses 
66 établissements scolaires. Ceci représente une hausse de près de 700 élèves par 
rapport à la rentrée scolaire précédente. Les nouveaux venus comme les anciens 
élèves pourront compter sur la mobilisation et l’engagement de tous les membres 
du personnel enseignant, professionnel et administratif qui ont à cœur de les voir 
persévérer et réussir dans leur cheminement scolaire.

La CSP ouvre une 2e école à contrecoeur
La CSP amorce l’année 2014-2015 en ouvrant les portes d’une nouvelle école 
primaire à Contrecoeur. Construite avec un budget de 6,96 M$, cette école a une 
capacité d'accueil de 340 élèves du préscolaire à la 6e année, regroupés en deux 
classes de l'éducation préscolaire et 12 classes de l'enseignement primaire. Le 
nouvel établissement compte également un gymnase ainsi qu’un local pour le 
service de garde.

D’autre part, les travaux d’agrandissement de l’école de la Mosaïque à Saint-Basile-
le-Grand  se concrétiseront en cours d’année, alors que l’école sera prête à 
accueillir les élèves dans ses nouveaux locaux pour janvier 2015.

relocalisation des élèves de l’école la farandole
Une rentrée scolaire particulière attend les 167 élèves du pavillon « Les porteurs 
d’espoir » de l’école primaire La Farandole à McMasterville, qui a été entièrement 
détruit par les flammes le 11 juillet dernier. Les élèves seront accueillis le 2 
septembre prochain à l’école au Cœur-des-Monts à Beloeil.

« Construite en 2011-2012 pour subvenir aux besoins actuels et futurs du secteur 
de Beloeil, l’école au Cœur-des-Monts possède l’espace et les infrastructures 
nécessaires pour accueillir plus de 500 élèves, alors qu’elle ne compte actuellement 
que 356 élèves inscrits pour l’année scolaire 2014-2015. Elle est donc en mesure 
d’accueillir les 167 élèves de La Farandole ainsi que toute l’équipe-école pour la 
prochaine année scolaire avec un minimum d’aménagement » explique Hélène 
Roberge, présidente de la CSP.

Page 1 sur 3TVR9 La Télévision de la Vallée-du-Richelieu - 2 SEPTEMBRE 2014 : RENTRÉE SC...

2014-08-29http://www.tvr9.com/index.php/fr/affaires-publiques/1548-2-septembre-2014-rentree-sco...



élections SCOLAIRES le 2 novembre 2014

Les prochaines élections scolaires se tiendront le 2 novembre 2014. À la suite de 
cette élection, la CSP sera administrée par un Conseil des commissaires composé 
de 11 commissaires représentant chacun une circonscription, un président élu par 
l’ensemble des électeurs du territoire de la Commission scolaire et quatre 
commissaires parents, désignés par le Comité de parents. Tous les détails en lien 
avec les élections scolaires sont disponibles sur 
http://www.csp.qc.ca/www/rubriques/elections-scolaires/.

« Tout le monde peut faire une différence le 2 novembre prochain », affirme Mme  
Roberge. « La meilleure façon de prendre position en faveur de l’éducation publique 
et de contribuer à l’avenir de nos élèves, jeunes et adultes, et par le fait même au 
développement du Québec, c’est en exerçant son droit de vote lors des prochaines 
élections. C’est aussi en s’impliquant à l’école de nos enfants, que ce soit au conseil 
d’établissement ou à l’organisme de participation des parents », conclut-elle.

Les séances régulières du Conseil des commissaires de la CSP sont publiques et se 
tiennent à la salle des 92 résolutions, située au 1216, rue Lionel-H.-Grisé, à Saint-
Bruno-de-Montarville.

LA CSP EN CHIFFRES
Territoire
La CSP couvre le territoire des MRC de Marguerite-D'Youville et de la Vallée-du-
Richelieu ainsi que les villes de Boucherville et de Saint-Bruno-de-Montarville. Elle 
offre des services à la population francophone de 21 municipalités.

Établissements scolaires
La CSP compte 31 713 élèves dans ses 66 établissements scolaires (inscriptions au 
30 avril 2014)

— 20 515 élèves dans 53 écoles primaires (incluant le préscolaire)

— 10 178 élèves dans 11 écoles secondaires

— 1 020 élèves dans 2 centres de services spécialisés (formation professionnelle 
et éducation des adultes)

Budget des dépenses pour 2014-2015
316 235 116 $

Ressources humaines
La CSP regroupe 5 783 employés (employés équivalents temps plein au 30 juin 
2014)

— 2 620 enseignants

— 1 768 employés de soutien

— 176 professionnels

Page 2 sur 3TVR9 La Télévision de la Vallée-du-Richelieu - 2 SEPTEMBRE 2014 : RENTRÉE SC...

2014-08-29http://www.tvr9.com/index.php/fr/affaires-publiques/1548-2-septembre-2014-rentree-sco...



— 170 directeurs et directeurs adjoints d'établissement et cadres

— 1 049 surnuméraires

Un site internet pour s’informer
Pour en savoir plus sur les services de la CSP, les parents sont invités à consulter le 
site Web de leur école ou celui de la Commission scolaire à l'adresse 
www.csp.qc.ca. Ils y trouveront une foule de renseignements utiles pour la 
rentrée et pour toute l’année scolaire, notamment sur l'admission dans les écoles, 
le transport scolaire, les fermetures d'école lors des tempêtes, la participation des 
parents, le calendrier scolaire, les projets particuliers des écoles secondaires et le 
protecteur de l’élève.
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